

LA VOZ DE LIÉBANA

Revista decenal de intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En el distrito 5 pesetas anuales
En provincias 7

Pago adelantado

DIRECTOR-PROPIETARIO

DOÑ MARIANO FERNÁNDEZ RÍO

Anuncios, remitidos ó con unificados á precios convencionales

Pago adelantado

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Ultramar, cuatro pesos anuales en plata española

Pago adelantado

Lostaló, Arrizabalaga y C.^a

CONSTRUCTORES DE OBRAS

SANTANDER: Muelle, 16.—BILBAO: Gran Vía, 3

MOSAICOS de Cemento y de Granito, PIEDRA ARTIFICIAL, MAR-MOL COMPRIMIDO y CEMENTO ARMADO en todas sus aplicaciones. TUBERIAS y ALBAÑALES de Cemento y de Granito, propias para conducciones de agua para el riego, caídas de aguas sucias y pluviales y materias fecales. TUBERIAS ESPECIALES con arreglo á diseño y resistencias.

Depósito de CEMENTOS y CALES-HIDRÁULICAS del país y extranjeros, que por nuestro gran consumo podemos vender á precios económicos.

Dirigirse á **LOSTALÓ, ARRIZABALAGA y COMPAÑÍA**, Constructores de obras, SANTANDER: Muelle, 16.—BILBAO: Gran Vía, 3.

IMPORTANTE.—Esta casa construye en la actualidad el Palacio del Banco Mercantil, en Santander. Esta casa facilita sobre planos, presupuestos de trabajos que no se hallen indicados en sus catálogos.

A los ganaderos

Con sobrado motivo preocupa la atención de nuestra zona la crisis porque atraviesa la riqueza pecuaria nacional. Obedece, sin duda, la paralización en las transacciones y oscilación de precios, á causas de todos conocidas; como son la carestía de alimentos y forrages, efecto de la sequía en el centro y mediodía de España, viéndose por ello obligados los ganaderos á ofrecer al consumo sus reses, antes de verlas perecer de hambre.

Este escaso en la oferta abarata la mercancía, alcanzando á todos con oscilaciones y sorpresas tan veleidosas, como inexplicables, que retraen al traficante desorientado en sus cálculos y razonamiento respecto á la contratación de reses de recría reproducción y engorde.

La demanda y tipos de venta son siempre firmes para ejemplares de primera en que el hombre suple con asiduos cuidados deficiencias de forrages y escasez de pastos, demostrando esto que debemos ofrecer á la contratación ganados preparados para estimular la codicia del abastecedor del consumo abarrotado de reses famélicas y hambrientas.

Nuestra región es rutinaria descuidando bastante, detalles tan importantes, cuya omisión causa la depreciación de nuestros productos

siempre, y mucho más, en circunstancias tan críticas como las actuales. Por esto es indispensable cambiar el procedimiento, presentando nuestros productos pecuarios, con el esmero y cuidado, con que se ofrecen en otros centros de producción, seguros de la demanda remuneradora.

El Eclipse

Nuestro distinguido amigo y colaborador, el ilustrado capitán de Ingenieros don José Cueto, creyendo de oportunidad por la proximidad del eclipse de 30 de agosto la publicación de algunas nociones de vulgarización científica, que aunque innecesarias para gran parte de los lectores de LA VOZ DE LIÉBANA contribuirá á que otros se formen idea de las causas del fenómeno, nos ha remitido una serie de artículos, cuya publicación empezamos en este número.

Estando situados Potes y otros muchos pueblos en los que abundan los lectores de LA VOZ DE LIÉBANA, dentro de la zona de totalidad, del eclipse de Sol que tendrá lugar el día 30 de agosto, voy á exponer algunas ideas sobre eclipses; y siguiendo la norma, de lo que al narrar hechos reales ó figurados se hace, diré algo acerca de los actores que intervienen en el acontecimiento: Sol, Tierra y Luna; pero antes de hablar concretamente de ellos, voy á tratar aunque sea brevemente, de nuestro

sistema planetario cuyo centro es el Sol.

El Sol, es una de las estrellas de la Vía láctea, unidad perdida entre los millones de soles que constituyen dicha nebulosa. Pero no es como estrella como le vamos á considerar ahora, sino como centro de un sistema de mundos agrupados en torno suyo.

Al rededor de ese astro, se reúnen otros cuerpos opacos, oscuros por sí mismos, y que de él reciben luz y calor. Esos astros oscuros, se llaman planetas, y los dividiremos en dos grupos.

El grupo más inmediato al Sol, está formado por cuatro planetas pequeños, si se comparan con los del grupo más alejado, y que se llaman Mercurio, Venus, Tierra, y Marte, nombrándolos en el orden de sus distancias al Sol.

El grupo más distante del Sol, está formado por los planetas Júpiter, Saturno, Urano y Neptuno, astros tan voluminosos, que los cuatro del primer grupo reunidos, no formarían un cuerpo del tamaño del más pequeño de ellos.

Entre estos dos grupos existe un tercero, formado por gran número de globos pequeños, de los cuales hay descubiertos hasta un centenar y que ocupan el espacio que se extiende entre el primero y segundo grupo. Estos cuerpos resultan pequeñísimos, pues la mayor parte de ellos no miden cien leguas de diámetro, y en algunos este diámetro es de pocas leguas, y solo tienen la extensión de una de las provincias de España. También existen los cometas, seres vagabundos é incansables, á quienes sin embargo la atracción poderosa del astro solar, contiene siempre bajo su dominio.

Nuestro sistema planetario, se completa con otros cuerpos llamados satélites, que están agrupados alrededor de los planetas, como estos lo están alrededor del Sol. La Tierra tiene uno que es la Luna; Júpiter cuatro; Saturno, ocho; Urano, ocho también, y Neptuno, dos según se cree.

¿Cuál es la distancia entre esos cuerpos planetarios y el Sol? Mercurio está á 15 millones de leguas; Venus á 27 millones; La Tierra á 38 millones, y Marte á 58 millones. El grupo de pequeños planetas ocupa una zona, que por término medio está á 100 millones de leguas del Sol. En el grupo de los grandes planetas, Júpiter está á cerca de 200 millones de leguas; Saturno á 464 millones; Urano á 733 millones, y Neptuno á 1.147 millones. Todos giran alrededor del Sol, en un tiempo mayor ó menor según su distancia al mismo. La Tierra, emplea 365 días y cuarto en hacer su revolución. Mercurio, solo emplea 88; mientras que Neptuno tarda más de 161 años.

Estos movimientos se regulan por la admirable ley de Kepler, fruto de treinta años de trabajo, y que en términos astronómicos dice: «Los cuadrados de los tiempos de las revoluciones, son iguales á los cubos de las distancias».

Estos movimientos, tienen por causa la atracción ó gravitación universal, cuya ley descubrió Newton. Todos los cuerpos se

atraen en la naturaleza, en razón directa de sus masas, é inversa del cuadrado de las distancias; el Sol atrae á la Tierra, la Tierra atrae á la Luna, y en lo infinitamente pequeño, como en lo infinitamente grande, las moléculas elementales se atraen las unas á las otras por la ley de afinidad, y constituyen la materia visible, que no es sino una reunión de átomos juxtapuestos. En virtud de esta fuerza universal, los mundos en el espacio, siguen una curva alrededor del Sol, y al recorrerla rápidamente se produce una fuerza semejante á la de la piedra cuando se escapa de la honda y que echaría á los planetas fuera de sus órbitas, si la atracción del Sol no los contuviera. Es por tanto la atracción la que rige el mundo, y como ha dicho un sabio pensador: si el amor es la atracción de las almas, la atracción es el amor de los cuerpos.

Todo este sistema planetario guiado por el Sol, tiene un movimiento de traslación hacia la majestuosa constelación de Hércules. Hacia ella caminamos, y cuando á ella nos acercamos, veremos cambiar el aspecto del cielo, pues las estrellas hacia las cuales nos aproximamos, parecerán que se apartan unas de otras, mientras que aquellas de que nos alejamos se irán juntando aparentemente; pero todo esto tardará tanto en suceder que desgraciadamente no llegaremos á verlo; pues si bien el Sol nos lleva con una velocidad de dos leguas por segundo, no hay que olvidar que las distancias entre las estrellas son inconcebibles, y que además muchas estrellas se mueven con una velocidad mayor aún.

El Sol

Ese astro esplendoroso que brilla en el espacio, ocupa el centro del grupo de mundos entre los cuales se cuenta la Tierra. Nuestro sistema planetario, le es deudor de su existencia y su vida se debe exclusivamente á las palpaciones vivificadoras del astro. En virtud de las fuerzas que emana de su esencia, la Tierra y los planetas gravitan alrededor de él, tomando en su eterna carrera la parte que necesitan de luz, de calor y de magnetismo, para renovar incesantemente la actividad prodigiosa de su vida. El es quien dirige la Tierra en su camino, distribuyendo sus años, sus estaciones y sus días. El es quien la viste con el austero traje invernal, y con el vistoso y alegre de la primavera; por él se doran las mieses y maduran los racimos. El eleva el agua de los mares para que después caiga como lluvia bienhechora sobre la Tierra; él forma los vientos, la brisa y las corrientes de los mares. El conserva los principios vitales del aire que respiramos, y la circulación de la vida entre los seres orgánicos. A él debemos nuestra vida intelectual, y la vida colectiva el alimento de la industria; y sobre todo la actividad de nuestro cerebro, que nos permite dar forma á nuestros pensamientos y comunicárnoslos mutuamente.

¿Cuál es la naturaleza del Sol? ¿Cuáles los elementos que le constituyen? ¿Tendrá

una duración infinita ó algun día la Tierra llegará á caer en un invierno eterno por la falta de su calor?

Empezaré diciendo que el Sol tiene manchas, cosa tan conocida hoy, que no es posible que nadie experimente al oírlo el asombro que sufrieron los sabios cuando por primera vez, en marzo de 1618, lo espuso el jesuita alemán Scheiner en tres célebres cartas, las que excitando la curiosidad de Galileo, le hicieron estudiar el asunto, hasta llegar á dar la verdadera teoría. Y lo más curioso es, que esas manchas han servido para llegar al conocimiento de la naturaleza y constitución física del Sol, lo que sin ellas acaso no hubiera sido posible.

Las manchas tienen en el centro un punto negro que se llama núcleo, la parte que á este rodea se llama sombra, y la parte exterior de la mancha se llama penumbra.

Algunas manchastienen un diámetro de 38.000 leguas, de manera que son 10 veces más extensas que la Tierra. Su duración varía desde unas pocas semanas, hasta algunos años. Su asombrosa velocidad al formarse llega á ser de 2.000 leguas por minuto.

Una de las primeras consecuencias que se sacaron de la observación de las manchas, fué la de que el Sol gira sobre sí mismo en 25 días, poco más ó menos. Consecuencia que se dedujo de que una mancha tarda en recorrer el Sol (aparentemente, pues ella está fija y el Sol es el que realmente se mueve) de oriente á occidente, ante nuestra vista, unos doce días, viniendo á tardar este mismo tiempo desde que desaparece por occidente hasta que la vemos reaparecer por oriente. Prueba evidente de que el Sol gira sobre sí mismo en 25 días y de occidente á oriente ó sea en sentido contrario al del movimiento aparente de la mancha. La rotación del Sol, es pues 25 veces más larga que la de la Tierra, y no da lugar á los fenómenos de noche y día. En el Sol reina un día perpetuo, pues siendo su luz propia, no se extingue jamás. Tampoco existen en el Sol nuestras estaciones, ni nuestros años; su imponente grandeza, no admite la sucesión rápida de las cosas, que da lugar á nuestro tiempo. Son cualidades inherentes al Sol, la permanencia y la duración inmensas.

Antiguamente, se creía al Sol puro y fijo, hoy día con el auxilio del telescopio, se ha llegado á descubrir, que ni es puro, pues tiene manchas, ni es fijo pues gira alrededor de sí mismo, y se traslada hacia la constelación Hercules.

Prescindiendo, para abreviar, de la teoría antigua que suponía al Sol compuesto de un núcleo oscuro, y de una atmosfera (foto-esfera), que era la que emitía la luz y el calor; diré algo sobre la teoría, que en virtud de las investigaciones de análisis espectral, da como cosa cierta que el Sol es un cuerpo líquido incandescente, que emite por sí mismo la luz y el calor, y está rodeado de una atmosfera vaporosa en la que flotan gases en combustion. Los partidarios de esta teoría, dicen que las manchas son simples nubes, que se forman en la atmosfera solar, por un descenso parcial de temperatura, y que llegan á ser lo bastante densas para ocultar el núcleo del globo incandescente. Otros, sin dejar de admitir que el núcleo sea líquido y luminoso por sí mismo, y fundándose en que según se desprende de los análisis espectrales, en el Sol existen en estado de fusión hierro, magnesio, cal, cromo, níquel, cobalto, bario, cobre, zinc, magnesia y otros cuerpos, dicen que las manchas son solidificaciones parciales de la superficie del núcleo, oscuras como las que se forman, siempre que se funden varias sustancias en un crisól.

Además de las manchas, se observan en la superficie del Sol, otra porción de fenómenos, de los que solo citaré las llamadas montañas, que llegan á alcanzar 24.000 leguas de altura, y que están formadas por hidrógeno inflamado.

Los elementos cosmográficos del Sol,

son los siguientes. Su volumen es un millón 259.712 veces mayor que el de la Tierra, y para formarnos una idea aproximada de su valor, supongamos á la Tierra colocada dentro del Sol y que sus centros coincidan; pues bien la Luna que dista de nosotros 96.000 leguas estaría dentro del Sol, y aun quedaria desde la Luna hasta la superficie solar la no despreciable distancia de 80.000 leguas.

El peso del Sol, es un peso muy respetable; dos mil cuatrillones de toneladas, lo que se expresa con un 2 seguido de 27 ceros.

(Se concluirá.)

EL REY á los Picos de Europa

De *El Diario Montañés* correspondiente al miércoles 28 tomamos lo siguiente:

«La casualidad nos ha hecho sabedores de una noticia.

Se hablaba ayer en cierto sitio, refiriéndose á buenas y seguras fuentes de información, de la próxima jornada veraniega de don Alfonso XIII. Oímos decir que las personas de Madrid que suelen estar enteradas de ello, ignoraban la fecha en que el Rey saldría de la Corte y el punto adonde en primer lugar se dirigiría, aunque suponían que saldría para San Sebastian el día 2 de julio. Igualmente se decía que don Alfonso pasaría una temporada en la Granja, por agosto ó septiembre.

Cerca nosotros del lugar en que se hablaba, pudimos oír también que el Rey hará una excursión á los Picos de Europa, con objeto de visitar aquellas inmensas alturas y dedicarse un día á la caza de rebecos. Puede asegurarse que la excursión real ha de realizarse, si algún inconveniente no se pone de por medio y estorba los proyectos de don Alfonso; y esto es tan cierto, según se dice, que ya está señalada la fecha en que ha de encontrarse en los Picos de Europa.

Esta ocasión de la visita real será motivo para que don Alfonso conozca las instalaciones hechas en las minas que se explotan en aquellas alturas, cerca de algunas de las cuales ha de celebrarse la cacería real en terreno de la provincia de Santander.

La fiesta en el Santuario de La Luz

La festividad de San Juan Bautista, se celebra desde tiempo inmemorial en el antiquísimo Santuario de la Virgen de la Luz situado en las estribaciones de «Peña Sagra» conocido en el país con el nombre típico de *La Santuca*, de general veneración.

Deseoso nuestro director de visitar dicho Santuario y asistir á la referida fiesta religiosa se dirigió en compañía de un colaborador de LA VOZ DE LIÉBANA, en las primeras horas del expresado día, llegando al pintoresco sitio de *La Luz*, á las cinco y media de la mañana, contemplando desde allí los hermosos y sorprendentes panoramas con que la naturaleza enriqueció este escondido país de Liébana; sorprendiéndonos sobre manera las elevadas crestas de los Picos de Europa, y de los puertos de Aruz y Pineda, que circundan y forman el horizonte cuyo paisaje, ni el pintor más célebre en la historia podría haberse forjado en su creadora imaginación.

Pocas eran las personas que á aquellas horas se encontraban en el templo y sus inmediaciones, pero muy pronto se vieron ascender por los enroscados senderos que afluyen al Santuario, multitud de devotos de la *Santuca* de muchos pueblos de esta comarca, Peñarrubia, Lamasón y Polaciones, viéndose pocos momentos después dentro y fuera del templo gran afluencia de fervorosos fieles entre los que vimos á algunos cumpliendo penosas promesas y llevando muchas ofrendas á la mila grosa Imágen.

Á las diez de la mañana dió principio la fiesta religiosa cantándose por los simpáticos jóvenes de Bedoya una solemne misa oficiando de Preste el señor párroco de Cambarco, y de Diácono y Subdiácono los señores párrocos de Aniezo y Torices respectivamente, ocupando la sagrada Cátedra el tan ilustrado como virtuoso párroco de Aniezo don Miguel de las Cuevas, que en fáciles palabras puso de manifiesto los innumerables beneficios y gracias espirituales que por mediación de la Virgen de *La Luz* se habían obtenido y podían obtenerse del Supremo Hacedor.

Á las dos de la tarde, después de rezar el Santo rosario y cantar una Salve empezaron á descender los romeros de estos valles y elevarse á la cumbre de la Cordillera de Peña Sagra, los de Lamasón y Polaciones.

Para terminar esta pequeña reseña debemos hacer constar que el referido Santuario de la Virgen de *La Luz*, se observa á primera vista, debió construirse en dos ó tres épocas, y la más antigua debió de ser antes del siglo X.

La milagrosa Imágen, llamada *La Santuca*, sin duda por ser pequeña; es de piedra y tiene en sus brazos al niño Jesús á la derecha. En los dos laterales del altar donde se venera, hay dos jarrones chinoscos del siglo XVII, de un metro de altura, y la construcción del templo es de una bóveda corrida, arqueada y baja sin que exista allí alguna otra cosa notable, más en estos últimos años, se han hecho reformas importantes no solo en el templo, sino en el pórtico y ronda de nueva construcción á espensas de un patriota ausente del pueblo de Aniezo, que ha enriquecido además al valle y subida al Santuario con varios puentes y un espacioso camino, facilitando así el tránsito por aquel punto.

En Aniezo se organizó por la tarde un gran partido de bolos y el consabido baile que bajo aquellos frondosos castaños, fué la delicia de la juventud alegre, y que aún cuando no nos cupo la suerte de tomar parte en ninguno de estos entretenimientos, hemos venido gratamente impresionados por las deferencias de que hemos sido objeto.

NOTAS MADRILEÑAS

Cojo la pluma sin saber á punto cierto lo que voy á decir: tales se han puesto las cosas que por aquí no ocurre nada, ni nadie dice nada ni piensa nada. Por ahora la crisis ya resuelta *embarga* todos los ánimos (menos el mio), y como de eso yo no he de hablar, entre otras razones, porque calculo que les tendrá á ustedes muy sin cuidado, me veo en un feroz compromiso, porque si yo soy ya sosito por naturaleza (según autorizadas opiniones) entiendo lo que será cuando los asuntos no se vienen solitos á las mientes y he de buscar-

los con un candil... y aún así no los encuentro.

Madrid ya se va convirtiendo en un pequeño aburridero bastante grande: con el calor huye la gente y se emperza y no ocurre nada. Por no haber, ni siquiera un mal asesinato que contarles.

Los domingos y días de fiesta, ya se sabe: á misa á las once y media ó las doce, á Recoletos y calle de Alcalá á dar una vueltecita y contemplar las niñas más ó menos vaporosas (casi todas más) que por allí transitan, y á comer (el que come, que hay quien no lo gasta).

Por la tarde ya es otra cosa y hay variedad de diversiones. En primer lugar los toros, y claro está que el que logra pescarse una localidad al sol y una corrida aburrida (que las hay) sale del *Circo tau-rino* echando las muelas y dirigiendo epitetos feos á todos los toros y toreros habidos y por haber.

También son lugares de diversión y de los más *dicertidos* las Ventas del Espíritu Santo y los Cuatro Caminos. Comienza la *juerga* en la Puerta del Sol al tomar los correspondientes tranvías, que se consigue mediante unos treinta, cuarenta ó más (casi siempre más) puñetazos, codazos, empujones, pisotones etc, con su natural acompañamiento de gritos, frases delicadas, chillidos y otros comestibles. Ya en las Ventas pongo por caso, se disfruta un calor, un polvo y un olor... que yo entiendo, y el que no tiene la piel y el olfato acostumbrados á tales excesos, la entrega á la primera (ya lo creo! Eso sí, se goza del paso de un entierro cada dos minutos, se aprende á comer de veintitrés maneras, todas ellas sucias, y se goza de una *distinguida* y elegante compañía que quita el hipo al más piutado.

Otro sitio de solaz y esparcimiento es la Bombilla, particularmente para los madrileños que aquí llaman castizos (vaya usted á saber por qué! La Bombilla es sitio ameno de por sí, gracias al arbolado, y eso ha hecho que la gente se vaya aficionando á este sitio que, en realidad, ofrece ventajas y comodidades para esto tiempo como ninguno otro en Madrid; pero los madrileños, que son muy cucos, se han dicho: ¿campito á nosotros? no señor, en porciones. Y han hecho unos cuantos merenderos con arbolitos plácidos y allí se dedican al baile y á la bebida. Naturalmente que en los sitios públicos la concurrencia es también muy *distinguida* y se baila... pues... con mucha *fiuwa*. Es cierto que las parejas se aproximan un poco más (muy poquito) de lo que suele admitirse en *buen sociedad*; pero esto no tiene nada de extraño si se considera que algún medio han de usar para conocerse bien gentes que solo una tarde se tratan ¡digo yo!

Los estómagos más delicados que no gusten de estos recreos, ni de los toros, ni tengan una finca cerca de la Corte para pasar los días de fiesta, pueden dedicarse á ir al paseo de coches del Retiro ó á Recoletos y la Castellana. Allí hay exposición de muchachas con sus correspondientes vestidos y sombreros, y se puede elegir lo que más guste, aunque, si he de decir la verdad, no respondo del procedimiento, porque yo, sin ir más lejos he ido bastantes veces y no he encontrado nada que me convenga.

Y ahora caigo en la cuenta de que burla burlando les he contado á ustedes una porción de cosas *interesantes* que no les importarían un rábano; pero la cuestión es pasar el rato.

JUAN.

Madrid y Junio 21 905.

RASCOS LITERARIOS

Las Cerezas

En este tiempo no falta alguna joven de Liébana que con melodiosa voz

da el *Deogracias* á la puerta
y pregunta á la patrona
si quiere comprar cerezas,
que sonrosadas transporta
en copiosa y blanca cesta.
De nada le sirve al ama
decir que no tiene *perras*
y que adquirirlas no puede
hasta la próxima fiesta...;
si los rapaces las *grijan*
y del asunto se enteran,
exigentes, á la madre
sin miramientos la asedian;
se oñojan, la comprometen
y gimen y lloriquean,
recurriendo con astucia
á miles estratagemas.
La *paciente* vendedora
con agrado ve la escena,
porque comprende que al fin,
triunfará la impertinencia
de los muchachos, que piden
ante la madre que niega.
Cede, en efecto, al oír
tal cúmulo de exigencias,
y separa el delantal,
después la saya primera
hasta dar con la *faltrica*
que parece una talega;
y entre chismes de costura,
residuos de la merienda
y un ciento de chirimbolos
consigue hallar unas *perras*,
las cuales no encontraría
ni el Delegado de Hacienda.
Con el *parné*, los chiquillos
quieren armar pelotera,
por no inspirar confianza
ninguno para la cuenta;
más, sin perder un minuto,
se aproximan á la cesta
y sus ojillos se vñ
tras las hermosas cerezas.
En una antigua *romana*
de muchas rayas y *muecas*
las pone la vendedora
y honradamente las pesa.
A cierta gorra de edad,
que en algún tiempo fué negra,
cechan la compra y procuran
en armonía comerlas;
pero se turba la paz,
porque, ausente la prudencia,
hay quien se engulle al comer
tranquilo el rabo y la piedra,
con cuyo procedimiento
motiva fuertes protestas
de los pobres compañeros
que el casco y el rabo sueltan.

También el casco en su día
ha de soltar con urgencia
quien en la ocasión presente,
al parecer, le aprovecha;
mas no quisiera, lector,
imponerme la tarea
de indagar en *donde*, cuando,
cómo ni de que manera.

MANUEL GONZÁLEZ.

Peñarubia, Junio, 1905.

A DON ABEL ALONSO BÁRCENA

En prueba de gratitud

Ya será tiempo, mi querido primo
Que en máxima lisura
Te diga cuanto agradece tu mimo.
De rica embestidura,
Que corazón revela y pensamiento
De un alma noble, en feliz concento.

Diérate el cielo esos muy ricos dotes
Y bien los cultivaste,
Honras con ellos la querida *Poles*
Mas eso no te baste
Lleva los ojos en Dios siempre puestos
Del mundo necio sin temer protestos.

Y canta, canta, que tus bellos cantos
A sabios y poetas
Vendrán á dar, en el futuro, encantos:
En casa no te metas;
No escondas nunca en el rincón talentos
Que á muchos puedan emprestar alientos.

Y canta, canta de la cuna hermosa
Los múltiples primores:
Si no tenemos envidiable cosa
En un jardín de flores
Fuimos los dos en la honradez nacidos.
Y en esos montes aprendimos *vidos*.

¡Más hoy que lejos uno de otro vamos!
Diversos los caminos
Son, por donde muy plácidos andamos
Al son de los destinos.
Que á cada cual de nos el Dios del cielo
Providente marcó en este suelo.

Algún día, tal vez, nos encontremos
Y con placer, sin duda,
De un pasado ya largo parlaremos,
Que quien medita y suda,
Si nada deja que merezca historia
Mucho se guarda de feliz memoria.

Quise de pronto responderte un día
Mas vivo repartido

Por forma tal que vi que no podía:
Mas nunca en el olvido,
Luego que libres deparé dos horas
Te las dedico con placer sonoras.

En estos versos, que á decirte, envío,
Guardo los tuyos grato,
De aquella casa que fué el nido mío
Con el tan fiel retrato,
De su vetusta edad con los relieves,
Y tan cubierta por las blancas nieves

Gentil recuerdo, que me dió consuelo
Y de la hermosa infancia
Aquí me traje á extranjero suelo
Memorias y fragancias,
Que dan salud al cuerpo y energía
Y que alegran también la fantasía.

Dios te pague ese recuerdo hermoso,
Tus pasos El bendiga,
Y siempre, que á tus hijos generoso
Proteja con mano amiga:
Y al ir del mundo, de miserias lleno,
Que nos recoja en su amanto seno.
Dr. José Rodríguez Cosgaya.
Portugal.—Ermesinde.

Monumento á Monasterio

Suscripción para erigir un monumento á la
memoria del insigne Monasterio.

	Pts. Cts.
Suma anterior.	6.709,40
Señores Mazarrasa	50,00
Don Alfredo González	3,00
» José Saro	5,00

SUMA. 6.767,40

EL TESORERO,
Eduardo Barredo

AL YUELO

Nuestro distinguido colaborador el ilustrado
joven don Carlos García Martínez, corresponsal
administrativo de «LA VOZ DE LIEBANA» en la
hermosa Sevilla, se halla, desde los primeros días
de la decena que hoy termina, en su pueblo na-
tal de Dobres.
Las faenas periodísticas nos impidieron ir á sa-

ludar al entrañable compañero, que con sus no-
tables escritos ha sabido cantar himnos de ala-
banza á su amada *tierruca*.

Reciba nuestro abrazo de bienvenida, y espe-
remos verla pronto por esta casa donde tanto se
le quiere.

Ha regresado de los baños de Las Caldas de
Besaya, el señor Arcipreste de Polaciones y pá-
rroco de Puente Pumar, don Felipe García Ló-
pez, muy mejorado del reuma que le llevó á aquel
balneario. Nos alegramos muchísimo del alivio
del tan virtuoso sacerdote.

Encontrándose trabajando el día 15 del actua
en las minas de Triollo, los obreros Teodoro Roiz
Salceda, natural de Colio, de 27 años de edad,
soltero; y Hermenegildo Fernández González,
de Villa del Monte (León) de 30 años de edad,
casado, los cuales desconocían que había sido
colocado un barrenado de dinamita dentro de la
galería, fueron sorprendidos por la explosión que
produjo la muerte de los desgraciados trabaja-
dores.

Dícese que el capataz de las minas no avisó á
los obreros del peligro que les amenazaba.

El padre del desgraciado Teodoro, Francisco
Roiz, ha tenido la desgracia de perder en el cor-
to tiempo de dos meses, la esposa, un hermano
político y el hijo: el cual, por sus buenas cuali-
dades se había captado las simpatías de cuantos
le conocieron y trataron.

Suplicamos una oración para los infortunados
obrerros y plegarias fervientes al Altísimo para
que dé fuerzas á las respectivas familias para so-
brellevar tan terrible golpe.

El apreciable y honrado vecino de esta locali-
dad, Isidoro Rodríguez, fué víctima días pasados,
de una estafa que llevó á cabo la jovenzuela
Francisca González, conocida en esta villa, con el
sobre nombre de «*Quica la de Solozas*».

Para realizar el robo consistente en la suma de
125 pesetas, aprovechó la oportunidad de no ha-
ber persona alguna en la casa vivienda del expre-
sado, apoderándose de la llave que en una bode-
ga solía guardar la madre del Rodríguez.

El robo fué descubierto por el cabo Comandan-
te de la Guardia Civil de este puesto, que tenien-
do noticias de que la *aprovechada* joven hacia
compras de alguna importancia en distintos co-
mercios, detuvo aquella confesándose autora
del robo, habiendo sido puesta á disposición del
señor Juez de instrucción.

En Andalucía se prosigue con gran resulta-
do la labor, muy práctica y meritoria, de fundar
Cajas rurales con objeto de establecer el crédito.

privaciones tú y los tuyos, es necesario investigar bien y re-
flexionar mucho, si lo que pides es hacadero, porque si no lo
es ¿de qué servirá que te parezca justo?

Yo no condeno las huelgas en absoluto, siempre que, como
te he dicho, no se use de violencia; pueden ser un derecho,
pero también pueden ser, y son con muchísima frecuencia, un
error. Digo que *pueden* ser un derecho, porque hay casos en
que no lo son, aunque no se use violencia. Sobre esto voy á
decirte algunas palabras, porque me consta que tienes ideas
equivocadas acerca de la *libertad del trabajo*. La libertad del
trabajo no es absoluta, como no lo es ninguna libertad; todas
están sujetas á la gran ley de la justicia. La libertad de tra-
bajar no te autoriza para machacar la suela en el teatro
Real mientras se canta un aria, ó para trillar la paja en la vía
pública interceptando el paso. Hasta aquí estarás conforme,
pero esta conformidad nos conducirá más lejos de lo que tu
crees probablemente.

Enfrente de tu derecho hay otro igual y tan sagrado como
el tuyo; la sociedad debe igual protección á todos, y si las
huelgas continúan, habrá que *legislar* sobre ellas. Si construyes
naipes ó abanicos, si te dedicas á bailar en la cuerda floja
ó cantar óperas, puedes *holgar* cuando sea tu voluntad, salvo
á que te persigan por vago. La sociedad puede improvisar
abanicos de papel, y pasar sin oír música, ver baile y sin jugar
á la baraja. Pero si en vez de producir cosas de conveniencia
y recreo, produces cosas de necesidad; si eres tahonero, médico,
ingeniero, aguador, sangrador ó maquinista, etc. etc., enton-
ces, amigo mío, la huelga en masa no es un derecho de que
puedes hacer uso inmediatamente; es necesario que aviséis
con anticipación, tú y tus compañeros, que vais á hacer uso
de él para que la sociedad provea de remedio al mal que trata-
is de hacerla, vosotros, que formáis parte de ella, que con

Carta doce

Apreciable Juan: Decíamos el otro día, que en la mayor
parte de los casos no es posible aumentar el precio de los sa-
larios sin que suba el de los productos; que subiendo el de
los productos, se hace ilusoria la mayor remuneración, porque
lo que como productor ganas lo pierdes como consumidor, y
de nada te sirve tener más dinero, si te cuestan más caras to-
das las cosas que has de comprar con él: sin contar con que la
industria tiene que reducir sus proporciones, ó tal vez cesar
del todo. En efecto: ya sabes que cuando una cosa está cara
se vende mucho menos; y aunque el sofista de más genio de
cuantos han procurado estraviarte, haya dicho que es cosa que
no se puede demostrar, no se necesita que nadie te demuestre
que dos y dos no son seis, para que tú estés convencido de
que son cuatro.

La subida de los salarios, que por regla general produciría
la de los productos, no solo disminuiría la venta de estos, y
por consiguiente su fabricación y en su consecuencia el nú-
mero de operarios que en ella se emplea, sino que en muchos

agrícola y combatir la usura, que tantos estragos hace entre los labradores.

El señor cura párroco de Torredonjimeno (Jaén), siguiendo el ejemplo del clero rural de Alemania é Italia, ha tomado la iniciativa para establecer una Caja rural. La idea fué bien acogida y patrocinada por el ilustrísimo señor Obispo de Jaén, y el resultado ha sido tan inmediato como satisfactorio.

La Caja rural ha sido ya inaugurada, y los labradores han empezado á disfrutar de sus beneficios con motivo de los estragos de la pertinaz sequía.

En breve se publicará en el *Boletín Oficial* de la provincia una circular de la Administración de Hacienda previniendo á los Ayuntamientos que aún no hayan remitido las actas y relaciones individuales del recuento general de ganados, lo hagan en el improrrogable plazo de cinco días.

En caso contrario se hará á los Alcaldes responsables de una multa de 50 pesetas y se enviará un delegado que recoja las relaciones por cuenta del respectivo Ayuntamiento.

Acompañado de su bella esposa y preciosos niños, se halla en esta localidad el estimado señor don Evaristo Rodríguez, empleado en la villa y corte madrileña, de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Le deseamos grata estancia.

Durante el día 27 estuvo exhibiendo en esta localidad siete pequeñuelos lobos (cuatro de estos hembras), el vecino del pueblo de Suarias (Panes), Marcelino Cuetara, que en unión de su compañero Ramón Rábago, vecino del pueblo de Cires, han tenido el arresto de cojer en las guaridas del monte Husllaves, término de Lamazón.

Según tenemos entendido los mencionados Cuetara y Rábago, piensan exhibir en las próximas ferias de Santander, vivitos y coleando tan pequeños como carnívoros animales.

En las primeras horas de la tarde del día 24, dejó de existir en el pueblo de Salarzón, el anciano párroco de aquel pueblo, don Eugenio de Cosío Velez, cuyo virtuoso sacerdote vino desempeñando con gran acierto aquella parroquia, por el término de 53 años.

A sus atribulados hermanos don Félix y doña Simona de Cosío Velez, y demás familia enviamos el testimonio de nuestra sentimiento.

En nuestro último número, comunicábamos á nuestros lectores la próxima boda del diputado

por este distrito don Pablo Garnica; hoy podemos anunciar, que aquella, ha tenido lugar el lunes último, resultando el acto brillantísimo, y acerca del cual dice *El Imparcial* lo siguiente:

«Ayer á las once de la mañana y en la capilla del convento de las Ursulinas, han contraído matrimonio el joven diputado, secretario del congreso, don Pablo de Garnica y la bella y distinguida señorita Rosario Mansi y González Tablas. Bendijo la unión el reverendísimo arzobispo de Valladolid don José María de Cos, siendo padrinos la madre de la desposada doña Ana González Tablas, viuda de Mansi y el ingeniero agrónomo don Augusto Echevarría, tío del novio, figurando como testigos por ambas partes el ilustre presidente del Consejo de ministros don Eugenio Montero Rios, el presidente del Tribunal Supremo don Eduardo Martínez del Campo y los señores Echevarría, Alonso Castrillo, Alonso Bayón, Bonilla y Ulierte. La novia lucía elegante traje de crepón de seda blanco, guarnecido de riquísimos encajes.

A la ceremonia asistió distinguida y numerosa concurrencia, entre la que recordamos á las señoras y señoritas de Garnica, Hernández, Alonso Castrillo, Castro Bulé. Uribe, Tremulet, Minguoz, Manjano, González Tablas, Pollés, Gómez Acebo, Echevarría, Bermejo, Rasilla, condesa de Polentinos, marquesa de Herrera, Ibargüen, Aguirre, García León, Valdesfauli y Pellico.

Y los señores Eguilior, barón de la Torre, marqués de Grigny, marqués de Herrera, Garvi, Manrique, Calvo, Fort, Amezaña, Cuenca Romero, Garnica, Hernández, Aguilar, Célis, Pignet, Fernández Heredia, Merliu, Morales y otros muchos.

Concluido el acto, fueron obsequiados los asistentes con un espléndido «lunch» en casa de la señora viuda de Mansi y por la tarde en el sud-expreso salieron los novios con dirección á Biarrit, París y Suiza, donde pasarán la luna de miel, siendo despedidos por sus numerosos amigos.

Por nuestra parte deseamos todo género de felicidades á los contrayentes.

Nuestro buen amigo don José Ibáñez, vecino del Valle de Bedoya, que ha estado enfermo de algún cuidado, se halla en la actualidad fuera de todo peligro.

Nos alegramos muy mucho de su mejoría.

Con objeto de dejar en compañía de sus apreciables tíos á sus simpáticas hijas Blanca y María Luz, procedente de Bilbao ha llegado á esta villa, el ilustrado abogado don José Martínez Carande, que en aquella capital vizcaína, tiene una de las principales notarías.

El señor Carande ha regresado para la invicta villa, el martes último.

De Madrid, en cuya corte y villa, cursa sus estudios de ingeniero de minas, ha llegado á esta villa con objeto de pasar en compañía de sus padres las vacaciones veraniegas; el estudioso joven don Manuel Palacios, hijo del rico comerciante de esta plaza, don Patricio Palacios.

El rico capitalista don Saturnino Briz, que pasa grandes temporadas en la capital de nuestra provincia, se halla en la actualidad entre nosotros, de paso para su pintoresco pueblo de Espinama.

En la tarde de ayer, procedente de la Habana, llegaron á su pueblo natal de Argüebanes y Pombes respectivamente don Fernando Pelea y don Andrés Larin, entusiastas suscriptores de nuestra Revista, en aquella isla.

Sean bienvenidos á los patrios lares.

Procedente de Llanes, poética villa Asturiana se halla en esta villa, la distinguida señorita Tomasa de Bulnes, hermana del ilustrado abogado y especial amigo, don José María de Bulnes.

Acompañan á la expresada señorita dos sobrinos de esta, é hijos de nuestro particular amigo don Angel Lama, médico de aquella villa.

Procedente de «Dos Hermanas» (Sevilla), á cuyo punto había ido con motivo de la enfermedad que viene padeciendo su hermano Enrique, ha regresado en compañía de este, al cercano pueblo de Balmeo, nuestro amigo y suscriptor, don Carlos de Cas.

ANUNCIOS

VICTORIANO ALMIRANTE
TAMA
COSECHERO DE VINOS
Y AGUARDIENTES DEL PAIS

En las hermosas bodegas de este acreditado cosechero, hallarn los aficionados, el superior vino de Liébana, como también el mejor tostadillo que se cosecha.

Ultramarinos y otros efectos

ALVARO FERNÁNDEZ

FOTÓGRAFO

Ampliaciones inalterables al bromuro, se hacen de cualquier retrato por antiguo y deteriorado que esté.

Tarjetas postales de la región.
Recibe encargos en la Fonda «LA NUEVA».—Potes.

NUEVA RELOJERÍA

— DE —
EUGENIO MARTÍNEZ

En los Arcos frente á la Plaza

POTES

El antiguo dependiente que fué de la casa del acreditado relojero de Santander don Geronimo Crous, ofrece al público toda clase de trabajos en Relojería y Platería.

Composturas de Relojes desde «Una Peseta cincuenta céntimos en adelante» Garantizando por dos años su composición.

Eugenio Martínez está en los arcos frente á la Plaza.

HORA FIJA

Relojería de MANUEL BUSTAMANTE GÓMEZ

Potes, Bajada á la Plaza, Potes

La más antigua y acreditada. Relojes de todas clases.

Las composturas con perfección intachable.

TRANSPORTE DE MERCANCIAS

— DE —
Torrelavega á Potes y sus intermedios

ORDINARIO

DE
LINO PERAL

Los JUEVES en Torrelavega y el LUNES en Potes

PRECIOS ECONÓMICOS

Potes.—Imp. de LA VOZ DE LIEBANA

casos la haría imposible, por efecto de la concurrencia. Tú fabricas lienzo, que sube de resultas de la subida de tu salario; pero en otro pueblo, en otra provincia, en otra nación, no ha subido, é inundará tu mercado con sus productos, y los tuyos no se venderán y te quedarás sin trabajo. Me dirás que todos los obreros de todo el mundo vais á conveniros en no trabajar sino á tal ó cual precio, y que de este acuerdo universal resultará, que estando todos los productores en las mismas condiciones de carestía, ninguno podrá hacer competencia insostenible con su baratura.

En primer lugar, Juan, este acuerdo es imposible. Tú equivocas, ¡desdichada equivocación! la organización del trabajo con la de la guerra. Es posible formar ejércitos de obreros: señalar el lugar en que se han de reunir; adiestrarlos en los medios de matar, inflamarlos para que no teman morir; llenar la copa de su ira con una bebida que enloquece, compuesta de lágrimas y de sangre, de razón y de delirio, de injusticia y de derecho, de carcajadas infernales y ayes dolientes, y después que tengan fiebre y vean rojo, hacerles brindar por la destrucción del mundo, y lanzarlos como esos proyectiles que caen en las tinieblas y van á herir ciegamente al que blasfema y al que ora; al que se inmola por la humanidad y al que la escarnece; al malvado y al varón justo; al duro y al compasivo; á la ramora y á la mujer santa. Todo esto puede suceder, pero que se armonicen todos los hombres de todos los países para combatir las leyes económicas, y que triunfen de ellas, eso es imposible. Después de la lucha, y queden vencedores ó vencidos los obreros, el sol saldrá por el Oriente, las aguas correrán hácia el mar, y producir barato será la tendencia irresistible del mundo económico. Esta ley de la baratura tiene sus inconvenientes y sus ventajas, como todas; el agua que se desprende de las nubes, to hace un gran beneficio fecun-

dando la tierra, pero te perjudica mucho si te cae encima. ¿Qué haces? Guarecerte cuando llueve. Las leyes económicas son tan inflexibles como las físicas; tan seguro es que tú comprarás al que te venda mejor y más barato, como que tendrás frío cuando hiela. La concurrencia es una lucha; no puede ser otra cosa. ¿Se concluye de aquí que no ha de tener modificación ni correctivo alguno, y que se ha de proclamar como ley el grito de ¡Sálvese el que pueda! y caiga el que caiga? No. Pero en la batalla, y no te hagas ilusiones, Juan, es una batalla y no puede ser otra cosa la concurrencia, en la batalla, te digo, debe hallarse socorro y amor en las ambulancias, pero habría locura en pedírsela á las baterías.

La concurrencia es la libertad, con todos los inconvenientes y las ventajas que la libertad tiene en todas las esferas; la baratura es el resultado de la concurrencia, y entrambas son leyes á cuyo imperio es más difícil cada día sustraerse: lo necesario es ver como acomodándote á ellas, mejoras tu situación.

Tú haces zapatos: trabajas en un gran taller; sois trescientos operarios; á vuestro parecer las horas de trabajo son muchas, la retribución poca, y la ganancia del maestro excesiva, y le decís:—Aumentonos usted el jornal, y disminúyanos el trabajo.—El hombre responde:—No puedo.—Vosotros replicáis:—Pues nos marchamos.—El contesta:—Lo siento, pero me veo en la necesidad de dejaros ir.—Y os vais, y como ahora se dice, os declarais en huelga.

Si no hay violencia de tu parte; si no la usas con el maestro para que mejore las condiciones que te ofrece, ni con los compañeros para que los rechacen, estás muy en tu derecho en decir al capitalista: «No me convieno el salario de usted»; como él lo estaría en decirte que no lo convenia tu trabajo. Pero reflexiona, Juan, que al uso del derecho á *holgar* suele seguirse el hecho de no comer; y antes de condonarte á grandes